
ЛЕВОРУКИЙ РЕБЕНОК 
«Для ребенка важно абсолютное приятие,  

и тогда не возникнет никаких преград на дороге жизни» 

 

Обычно леворукие родители морально готовы к рождению малыша, у которого ведущая рука 

левая. Когда же такой ребенок появляется на свет в семье «правшей», возникает множество 

вопросов: «Точно ли мой ребенок леворукий?», «Как подготовить его к школе?», «Как он должен 

держать ручку?». Давайте разбираться! 

Как распознать леворукого ребенка? 
Это очень просто. Понаблюдайте, какой рукой ребенок выполняет сложные действия. 

Известно, что уже в возрасте 5-6 месяцев дети предпочитают одну из рук. Но действия эти еще очень 

просты. И разобраться, какая из них ведущая, в это время невозможно. 

В четыре года малыш уже четко определяет для себя ведущую руку. Окончательно 

предпочтение формируется и закрепляется к пяти годам. И когда он достигнет этого возраста, вы 

можете сами определить леворукость, ответив на несколько простых вопросов: 

 Какой рукой ребенок рисует? 

 В какой руке держит ложку? 

 Какой рукой бросает камень? 

 В какой руке он держит зубную щетку? 

 В какой руке держит ластик, когда стирает?  

 Какой рукой причесывается? 

 Какой рукой раздает карточки? 

Леворукими рождаются или становятся? Верны оба утверждения. Дело в том, что выделяют 

два типа левшества. 

 Первое — естественное, наследственное. Оно генетически обусловлено. Среди 

родственников такого ребенка, как правило, есть леворукие или амбидекстры (Амбидекстр — это 

человек, одинаково хорошо владеющий обеими руками, без выраженного предпочтения одной из 

них). 

 Второе — патологическое. В этом случае леворукость является результатом перенесенных 

травм, патологически протекающей беременности, повреждения определенных мозговых центров во 

время родов. 

Также предпочесть левую руку могут праворукие дети после травмы правой руки. К примеру, 

ребенок после болезненного перелома правой руки хорошо запомнил, что выполнять ею действия 

больно. И он старается работать левой, хотя это и дается ему тяжелее. И это как раз тот случай, когда 

ребенка переучивать на правшу целесообразно. И чем раньше — тем лучше. Но о переучивании 

немного позже. 

Развитие леворукого ребенка 
У леворукого ребенка наблюдаются некоторые особенности развития. У малыша медленнее 

формируется фонематический слух, он хуже ориентируется в пространстве. Или даже иначе 

воспринимает пространство. Да, среди левшей много талантливых людей. Это так же верно, как и то, 

что левши часто испытывают затруднения еще на этапе подготовки к школе. И задача родителей 

сделать так, чтоб малыш не отстал от сверстников, 

чтоб у него вовремя сформировались все навыки и 

умения.  

Ничто так не подготовит руку к письму, как 

упражнения, развивающие мелкую моторику. 

Предоставьте малышу возможность манипулировать 

мелкими предметами: научите его шить, вышивать, 

нанизывайте вместе бусы, собирайте мозаики, 

делайте всевозможные панно из природных 

материалов. Полезно даже перебирание фасоли или 

крупы. Покупайте специальные книжки с 



развивающими упражнениями. Очень полезно рисовать по точкам, заштриховывать фигуры, 

раскрашивать картинки. 

Развить координацию движений, внимание, усидчивость, столь необходимые в школе, 

помогут танцы, художественная гимнастика и другие виды спорта. 

Важно выработать у ребенка правильную технику письма. Ведь левой рукой это делается не 

совсем так, как правой. Причем, объяснить, как правильно держать ручку, вы можете ему сами, не 

дожидаясь, пока это его этому научат в школе. При письме ребенок, естественно, должен сидеть 

прямо, не касаясь грудью стола. Ноги, согнутые в коленях под прямым углом всей поверхностью 

ступнями должны упираться в пол. Голова чуть наклонена направо. Кисть левой руки, держащая 

ручку, развернута к поверхности стола и опирается на нижнюю часть ладони и ногтевую фалангу 

немного согнутого мизинца. Источник света находится с правой стороны. 

Почему опасно переучивать левшу? 
Сейчас левшей ни в детских садах, ни в школах не переучивают. Однако до сих пор 

встречаются воспитатели и учителя, уверенные в том, что это необходимо. Да и родственники порой 

слишком настойчиво говорят: «Возьми ложку в правую руку!» Однако делать этого не следует. 

Почему? 

При насильственном обращении в праворукость у детей могут появиться нарушения сна и 

аппетита, головные боли, страхи, энурез, нервные тики, заикание, вялость, апатия или повышенная 

возбудимость, раздражительность.  

Необходимо помнить, что работой правой руки управляет левое полушарие головного мозга, а 

левой руки — правое. Левое полушарие отвечает за логическое, аналитическое и абстрактное 

мышление, языковые способности, чтение, письмо, запоминает факты, даты, имена. Это полушарие 

способно понимать только буквальный смысл слов. 

Правое полушарие ответственно за образное мышление, эмоции, обработку невербальной 

информации, музыкальные и художественные способности. Таким образом, принято считать, что у 

левшей больше развито творческое начало, а у правшей — логика. Поэтому, переучивая ребенка, мы 

вносим «разлад» в его внутреннюю организацию! 

Иногда ребенок, увидев, что он пишет не так, как все, задастся вопросом, почему он именно 

такой, или даже захочет научиться писать «как все». В этом случае родителям нужно объяснить 

малышу, что писать правой рукой необязательно, но он может попробовать, если хочет. Нужно 

продемонстрировать ему свою любовь, чуткость, понимание, лишний раз сказать: «Ты — самый-

самый лучший!», «Мы любим тебя!».  

 

Уделяйте своему ребенку больше времени, дарите теплоту и внимание. 

Работайте над повышением его самооценки. Говорите, что он самый, лучший, 

красивый и любимый на свете. Ваша любовь поможет ему пройти через любые 

испытания и преодолеть все трудности. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Педагог-психолог: Мишанкина К.В. 


